

EL CORREO DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma, poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

| PUNTOS DE SUSCRICION. | Sale el sol á las 5 h. y 59 m. Pónese á las 6 h. y 15 m. | PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA. |
|--|--|--|
| Despacho de los vapores Jaime I Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agen- cia de J. Salvá y Comp.—Li- brerías de García y Colomar. | Sale la luna á las 10 h. y 48 m. de la tarde. Pónese á las 8 h. 4 m. maña. | con El Telégrafo 7 rs. Un mes: } sin El Telégrafo 3 » Un número suelto 3 cuartos. Anuncios cada linea 3 cuartos. |

PALMA.

Cuando en una capital está próxima á inaugurarse una empresa de importancia, la prensa es la primera que debe desvanecer las preocupaciones que acaso existan contra ella. Los periódicos que son los representantes extraoficiales del público han de poner en claro los hechos, para que la generalidad no se deje arrastrar por esa natural inclinacion de juzgar con alguna ligereza aquellos asuntos de que solo tiene vagas ó equivocadas noticias y á cuyos pormenores no ha querido descender. Por lo que hace á las corporaciones, el público comprenderá las censuras que justamente merecieran si en vez de fomentar y proteger las empresas útiles é importantes opusieran obstáculos á su desarrollo ó llegasen á ser la causa de su ruina. A nosotros, que siempre hemos pensado de este modo nos ha llamado la atencion el hecho de haber cundido entre ciertas personas la idea de que la próxima aplicacion del gas al alumbrado público de Palma ha de producir un considerable aumento en el presupuesto municipal, de lo cual se ha venido á deducir que el alumbrado de gas será caro. Esta consecuencia por de pronto es un sofisma, porque la cualidad de caro solo puede aplicarse á una cosa que cuesta mas que otra cosa enteramente igual. Si un farol de gas cuesta mas en una hora que un farol de aceite en igual tiempo, desde luego habremos de confesar que el gas es mas caro; pero si dos faroles de gas en dos horas cada uno cuestan mas que un farol de aceite en una hora, aun cuando aquellos aumenten el gasto no podemos decir que el gas sea mas caro que el aceite. Tenemos datos oficiales de cuya exactitud nadie podrá dudar y nuestra acersion quedará demostrada: cada uno de los 140 faroles grandes que hay actualmente colocados consume nueve onzas de aceite cada noche, en las estaciones en que permanecen mas tiempo encendidos, por manera que podemos calcular importa catorce cuartos diarios, ó sean 155 céntimos de real: cada farol servido por el gas, segun el contrato celebrado por la empresa concesionaria, costará 14 céntimos por hora; luego con los 155 céntimos que cuesta cada farol de aceite puede arder once horas un farol de gas. Véase cuantas horas permanecen encendidos los faroles de aceite, y la diferencia entre la duracion de estos y las expresadas once horas es una de las ventajas que bajo el punto de vista economizo lleva el próximo alumbrado sobre el actual.

Hagamos otro cálculo. Segun ha expresado el Ayuntamiento en varios documen-

tos oficiales los faroles grandes debian irse aumentando hasta dejar enteramente reemplazados los pequeños, que ya no satisfacen las necesidades de la época ni pueden permanecer por mas tiempo sin menoscabo de nuestro propio decoro. Esto supuesto supongamos que se hallen ya reemplazos los 470 faroles pequeños existentes y que todos los de Palma son ya de los grandes, como se observa en todas las calles de primer orden y en muchas de las de segundo, y tendremos que por espacio de siete horas (que es señalarles mucha vida) arden diariamente durante las encendidas 610 faroles grandes. A razon de catorce cuartos cada uno los 610 faroles consumen por valor de 960 reales. Con el alumbrado de gas las siete horas à razon de 14 céntimos pueden valorarse en 1 real, lo cual da un resultado de 610, ó sea un beneficio de 350 reales. ¿e dirá todavía que el alumbrado de gas resulta caro? Iremos otro dia discurrendo sobre el mismo asunto; y tomando datos siempre seguros, como que serán oficiales estamos en la seguridad de que nuestros lectores se convencerán de la exactitud de nuestros cálculos y se desvanecerán los temores que hayan podido abrigar ciertas personas sobre el efecto que produciría en el público sensato el aumento de gasto que origine el establecimiento del gas. Solamente deseáramos que nuestros apreciables cólegas *El Mallorquin* y *El Isleño* tomasen parte en esta cuestion para que si padeciésemos alguna equivocacion ó inadvertencia pudiesen ponerse en claro los hechos por medio de una discusion pacífica y razonada. Les invitamos pues à ello, y esperamos que corresponderán à nuestra invitacion concediendo algun espacio en sus columnas à un asunto en cuya solucion està interesado el decoro y embellecimiento de la capital de las Baleares.

-Dentro de breves dias debe pasar el Sr. Ingeniero de esta provincia à formar el ante proyecto de la carretera que unirá al pueblo de Deyà con el de Sóller.

-Entre las varias pruebas de aceptacion con que se nos ha favorecido, nos inspira una sincera gratitud la que envuelve el escrito que à continuacion insertamos. La persona que lo firma, tan conocida por sus obras literarias como justamente apreciada en el ejército al cual le une su carrera, al dirigirnos un elogio que jamás creimos merecer nos demuestra que él siente igual interés que nosotros por el mejoramiento de esta capital; ese interés en nosotros es un deber de periodistas, en él es un acto de completa espontaneidad. Por eso lo agradecemos doblemente y por eso nos complacemos en publicar la carta que nos ha dirigido.

«Sr. director del *Correo de Mallorca*.—Muy Sr. mio: la lectura del artículo publicado en su apreciable aunque diminuto periódico, me ha decidido à escribir estos cuatro renglones, que hace tiempo deseaba remitir à V., bien que con mas estension, como se merece la constancia y persaverante anhelo con qué está V. haciendo un bien inestimable à esta poblacion en masa, cuando habla acerca la *policia urbana*, favor que nuestros nietos agradecerán à V. mas que nosotros. No crea, pues, que, à lo menos à la generalidad de los suscritores y de cuantos leen su periódico, cause tédio la insistencia con que en él se trata de este asunto; al contrario la mayor, la inmensa parte de ellos aplauden, aprecian y agradecen este desprendido celo con que no ha vacilado su jóven publicacion, desde que apareciera en la escena periodística, recomendar un ramo tan vasto que à todos interesa, un ramo que ha de hacer la gloria de esta ciudad llamada à ser algo mas de lo que es, mal que les pese à los indolentes rutinarios (pocos por fortuna) que miran con repugnancia todo lo que sea innovacion por mas provechosa y oportuna que aparezca. A este laudable celo y à la docilidad de las autoridades debe esa Barcelona nuestra vecina y hermana la reputacion muy merecida, que ha alcanzado de poblacion ilustrada y hermosa y de plaza de comercio de primer orden, porque los extrangeros y forasteros de todas partes no hechan de menos, al entrar en ella, ni las comodidades ni las útiles ventájas que en las mas nombradas capitales de

Europa se disfrutan. Y esta docilidad de las autoridades llega allí al extremo de haber visto el que escribe estos renglones, no una sino muchas veces, darse satisfacción al público en los periódicos, con autorizacion ó por encargo de tal ó cual autoridad, por no haber sido posible adoptar alguna mejora ó corregir cualquier abuso que dichos periódicos habían propuesto ó denunciado.

Siga V., pues, recorriendo el camino que tan oportunamente ha emprendido, que lejos de hacerse pesado ú monotonó ese periódico, se grangeará las simpatías y el aprecio de todas las personas amantes del bien de su país. ¡Ojalá todo pudiera decirse y todo pudiera remediarse!

Ignoro quien es la persona cuya diligencia busca materia para los artículos de *policia urbana*, y cuya pluma los redacta: pero sea quien quiera, puede contar con el afecto y estimacion de este S. S. Q. B. S. M.-Jaime José Moragues.»

ESCAMOTEO.--Dias atrás fué robada una casa del pueblo de San Juan mientras sus dueños se hallaban en Sineu. Una cantidad de mas de tres mil reales tuvo la humorada de cambiar de dueño, pero hubo de saberlo la Guardia civil, y ¡zas! las prestigitoras manos que habían hecho el escamoteo fueron puestas juntamente con el cuerpo femenino á que estaban pegadas y con el dinero consabido, á disposicion de la autoridad.

¿QUOUSQUE TANDEM...?-El puente de la Riera sigue cerrado al público. La Riera del puente sigue abierta á una caudalosa avenida. El cauce había hecho hasta ahora las veces de puente por la misma razon el puente debía ahora hacer las veces de cauce. Pero las aguas, mas intrasigentes que el público, se han empeñado en seguir su camino natural, y he aquí que nosotros ó hemos de échar á nadar ó hemos de volver grupas al llegar al puente. Las cadenas nos detienen, la corriente nos precipita: el cielo con la corriente nos presenta el símbolo de la marcha rápida de la época: el Ayuntamiento con las cadenas ¿que querrá significarnos?..... Hemos visto algun carruaje que se ha resuelto á vadear el cauce de la Riera: esto nos ha hecho estremecer porque hemos recordado el desastre del 8 de diciembre en el torrente de Son Bordils. Si tuviese lugar otra catastrofe como aquella ¿quien seria el responsable? ¡Qué horror!

El Srio. de la redaccion.-Juan Villalonga.

SECCION COMERCIAL.

BUQUES LLEGADOS.

Dia 21.-De Mahon en 3 dias *Balandra S. Nicolas*, de 78 ton., pat. *Antonio Mezquida*, con 6 mar. y lastre.

SECCION RELIGIOSA.

Santo de mañana.-*San Victoriano y compañeros mártires.*

Nació este santo en Adrumeto, ciudad de África: por sus méritos y virtudes fué elegido proconsul de Cartago: y perseguido por los vándalos, Humerico mandó que él y dos mercaderes fuesen cruelmente azotados, con cuyo martirio recibieron el ósculo del Señor el dia 23 de marzo de 484.

Cultos.-Para mañana miércoles.-En Santa Eulalia al anochecer se practicará el tercer dia de septenario de nuestra Señora de la Piedad, con sermon que dirá don Rafael Cabrer Pro. y beneficiado en la misma.-En S. Jaime á la propia hora tendrá lugar el tercer dia de septenario del Santo Cristo del Sepulcre, en el cual se meditará la tercera palabra que pronunció Jesucristo al estar pendiente en la cruz.

SECCION DE ANUNCIOS.

*Administracion de los vapores españoles
Mallorquin y Barcelonès.*

VAPOR EL BARCELONES.

Su capitán D. Antonio Balaguer.

Saldrá de este puerto el viernes 25 del que corre á la diez del día para Alicante y Cartagena con la correspondencia. Admite carga y pasajeros para dichos puntos á los precios siguientes:

Para Alicante.

Cámara de popa. 140 rs. vn.
Cámara de proa. 100 rs.
Sobre-cubierta. 60 rs.

Para Cartagena.

Cámara de popa. 160 rs. vn.
Cámara de Proa. 120 rs.
Sobre-cubierta. 80 rs.

Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, núm. 1 cuarto entresuelo.

COCINERA.

Se necesita una cocinera de buenas circunstancias, y otra sirvienta para las faenas de la misma casa. La primera ganará 2 duros mensuales y la segunda 8 pesetas. En esta imprenta darán razon.

A LAS NINFAS
PALMESANAS.

Calle *Bastaixos*, tienda contigua al horno *den Frau*.

Generalizándose cada día mas en esta capital, el uso para el servicio de mesa del metal conocido con el nombre de *Alpaca*, porque tiene igual consistencia, brillo y color que la plata, acaba de llegar en este establecimiento un grande y variado surtido de objetos del espresado metal, como son: *cubiertos, cucharones, cuchillos, trinchantes, cucharitas* etc. etc., todo directamente de las mas acreditadas fábricas del extranjero, por lo que se pueden vender con tanta BARATURA como en las principales tiendas de Barcelona. Rico surtido tambien se ha recibido de *abanicos de pluma* con paisaje y de luto. *Estereóscopos, vistas* de todas clases y de cristal iluminadas que producen de noche un efecto sorprendente.

Se encontrará igualmente un gran depósito de *naipes* las que se venderán tanto al por mayor como al por menor y á los mismos precios de la fábrica.

TEATRO DEL CIRCULO.

Para hoy martes 22.

Segunda funcion extraordinaria á beneficio de la señora Marietta Roffi.

La opera ELIXIR D' AMORE en el primer intermedio la señora Roffi cantará la Cavalina de la opera la Linda.

Concierto de violin compuesto por *Beriot* y ejecutado por el mallorquin Pedro Miguel Marques de edad de 14 años.

Variaciones de violin compuestas y ejecutadas por el mismo.

Nota. Se suplica al público dispense al jóven violinista las faltas pues es la primera vez que se presenta al público.

Editor responsable: D. Juan García de Paredes.

P. A. I. M. A. Imprenta de la V. de Villalonga, cerca el Correo.

Juan García de Paredes